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从过去局限在东北三省、仅有几十
位运动员，到现在全国拥有几千名运动
员、实现北京冬奥会 12个小项全项目参
赛，中国越野滑雪运动发展实现了飞跃
发展，在国家整体发展水平上缩小了与
欧美国家差距的同时，不少运动员已经
步入了世界一流水平的行列。

近日，在国家体育总局冬季运动管
理中心，越野滑雪国家集训队领队张蓓
以及四位年轻的少数民族运动员代表远
程接受记者采访，介绍了目前中国越野
滑雪集训队备战的整体情况。

实现全项目参赛目标
“到目前为止，越野滑雪一共12个小

项目，我们已经获得了全项目参赛资
格。”越野滑雪国家集训队领队张蓓说，
实现全项目参赛是集训队的第一个目
标，也是初级目标。

起源于北欧的越野滑雪，比赛环境
艰苦，具有极高的参与难度。具有 12个
小项的越野滑雪，是冬奥会雪上项目的
第一大项，但一直以来，该项目都在北
欧国家的统治之下。

中国开展越野滑雪项目较晚，在
2015年北京成功申办冬奥会之前，仅有
东北三省开展了这项运动，运动员基数
少，选材基础薄弱。

2018 年底开始，国家体育总局展开
了面向全国的跨界跨项选材，自此这项
运动开展地单一、选材困难的局面开始
扭转。

张蓓说，目前的中国越野滑雪集
训队是一支相当多元的队伍，队员来
自全国多个民族、多个省份和多个项
目。

“过去越野滑雪集训队 （队员） 更
多的是来自东北三省，因为那个地区
雪比较多，冬天也比较冷，但是这个
周期为了备战，我们在选材过程中把
大门敞开了，所以现在我们不但有来
自东北地区的运动员，也有来自南方
的运动员，（队员来源） 包括 14 个省
区。”她说。

集训队刮起青春风暴
一个星期前在芬兰参加国际雪联

（FIS） 积分赛并在 1.4公里自由短距离男
子U18比赛中摘金的古龙择仁，就受益
于跨界跨项选材。

这位 17岁的中国普米族少年来自云
南丽江，练习越野滑雪只有三年时间。
曾经是柔道运动员的古龙择仁 2018年因
突出的爆发力、基础体能和身体素质，
被跨界跨项选材专家团队选中，开始接
触越野滑雪，之后与队友一起前往位于
芬兰北部的沃卡提奥林匹克训练中心进
行训练和比赛。

古龙择仁拿到的这枚金牌，是中国
越野滑雪项目在该年龄段国际赛事中的
首金。“（在芬兰备战）快一个月了，进
行了三场的比赛，随着比赛的进行，慢
慢状态也越来越好。”他说。

目前在芬兰的一批运动员主要通过

以赛代练的形式进行备战，目标是争取
更多的冬奥会参赛资格。除了古龙择仁
外，在芬兰备战的运动员代表还有来自
藏族的两位“00后”姑娘索朗曲珍和格
桑曲珍。

“这是我本人第一次出国，也没有跟
全世界选手比过赛，到这里很兴奋，很
感谢国家给我们的大力支持，在训练备
战期间都很给了很好的保障。比赛在这
比了三场，刚开始的时候还是经验不
足，没有比好，然后慢慢开始就比得越
来越好，希望能得到奥运会参赛资格。”
格桑曲珍略带青涩地表达自己对冬奥会
的期许。

2001 年出生的维吾尔族姑娘迪妮格
尔，同样是中国越野滑雪集训队中优秀
运动员代表。在 11 月进行的国际雪联
（FIS） 积分赛温泉站中，迪妮格尔在女
子5项比赛中独得3项冠军，夺得女子积
分冠军，进一步缩小了与国内名将池春
雪和李鑫的积分差距，也为自己稳固了
北京冬奥会的参赛资格。

这些年轻的运动员们在中国越野滑
雪项目上刮起了青春风暴。

全力以赴力争拼出彩
“在两到三年的过程中，运动员们的

心智都成熟起来了，包括他们的竞技水
平，还有他们的全方位表现，现在都变
得完整起来了，这个是一个比较大的变
化。”

当记者问到跨界跨项运动员们转项

以来的变化时，越野滑雪国家集训队领
队张蓓着重强调了运动员们的“精气神
儿”。她说，在这么短的时间之内，这一
批年轻的跨项运动员要在家门口作战，
要想让大家觉得这个项目还是能够为国
争光的，就要把他们打造成一个战士，
无论遇到什么样的困难、难题，都不服
输。

在运动员竞技水平大幅提升、心智
逐步成熟的背后，是一支“中西合璧”
的保障支持团队。

集训队通过请德国和俄罗斯的技术
代表，帮助运动员提升场上技术、战术
以及对于比赛规则的掌握理解。“我们是
一个中西合璧的大的团队，来给运动员
全方位的支持，还有科研人员，跟我们
一起对每天的训练进行探讨。”张蓓说，
运动员要想更多去超越别人，训练质量
一定要比别人高，这些国外的教练、工
作团队的成员，在专项方面能够帮助队
伍提高得更快一点。

当提到冬奥会上可能会出彩的项目
时，张蓓说最让她感到自豪的是，过去
参赛都比较困难的长距离项目，现在男
子 50 公里和女子 30 公里都有参赛资格
了。

“在12个项目里，我们的这些参赛队
员都会全力以赴地去拼，哪个项目都得
出彩，不能放弃任何一个项目，也不能
放弃或者怠慢任何一步的滑行，这是我
对我们团队的要求。”张蓓说。

“全力以赴拼出彩！”
——中国越野滑雪集训队冲刺备战北京冬奥会

新华社记者 赵建通 王浩宇

由中央广播电视总台主
办、中国国际电视总公司承办
的“2021丝绸之路电视共同体
高峰论坛”近日在京举行。本
届论坛以“团结创新融合 文
明交流互鉴”为主题，来自 40
多个国家及地区约 80 家主流
媒体机构的 150余位代表通过
线上线下相结合的方式参会。

中宣部副部长、国务院新
闻办公室主任徐麟发表视频致
辞。中宣部副部长、中央广播
电视总台台长兼总编辑、共同
体理事长慎海雄出席并宣布
2021“金丝带”优秀节目获奖名
单。

中国、俄罗斯、美国、印度、
法国等媒体机构选送的《智造
美好生活》《依然站着》《寻脉》

《土地，我们的故事》《海的声
音》《同象行》《胜利者的阅兵》
等7部作品获评“金丝带”优秀
节目。由总台华语环球节目中
心与中国广播电影电视节目交
易中心联合制作的《国家公园：
野生动物王国》获得本届“金丝
带”特别大奖。

中央广播电视总台副台长

阎晓明、蒋希伟共同启动合拍
纪录片《智慧冬奥》以及冬奥主
题微纪录片《筑梦冰雪》项目。
总台编务会议成员姜文波、黄
传芳、刘晓龙、王晓真等参加活
动。

论坛还邀请海内外共同体
成员伙伴及“一带一路”领域专
家学者，通过“媒体聚力、合作
共赢”线上智库研讨会、主题分
论坛、“智能传播·智享未来”技
术大师班等配套活动，围绕创
新合作模式、高质量共建发展、
传媒领域新技术应用等主题建
言献策。

“丝绸之路电视共同体”自
2016年成立至今，已发展至 60
个国家和地区的 139家成员及
伙伴，影响力持续增强。特别
是新冠肺炎疫情暴发以来，共
同体成员伙伴守望相助，携手
抗击疫情，为全球战疫注入强
大正能量。共同体举办的六届
高峰论坛参会者达 1000 余人
次，覆盖 40 余个国家和地区，
成为业界高度认可的国际性媒
体综合论坛。

（光明日报）

2021丝绸之路电视共同体高峰论坛举行

采撷一段光影，回溯历史
长河。由中央广播电视总台
出品的影片《跨过鸭绿江》于
12 月 17 日上映。作为中央广
播电视总台出品的首部故事
片，该片“全景式、史诗性”地
展现了抗美援朝战争，既是
国产大片，也是党史教育大
课。

2021 年初，电视剧版《跨
过鸭绿江》在总台一经播出，
便成为开年现象级大剧，电影
版《跨过鸭绿江》则用 154分钟
浓 缩 了 这 段 波 澜 壮 阔 的 历
史。该片总导演董亚春说：

“电视剧有 40 集篇幅，对于学
业和工作比较繁忙的受众来
说，他们没有那么多时间去观
看一部长剧，所以在拍摄电视
剧版的同时，我们就按照一个
非常完整的方案同步推进电
影版。相比起电视剧版有充
分的时间和空间来讲述，电影
版则只有两个半小时的时间，
难度的确很大。我们满怀敬
畏，付出了诚意和心血，最终
还是要靠观众去影院观看以
后，给我们做出一个评判。”

该片是中国人民志愿军
出国作战 71年来，全景式展现
抗美援朝战争的重大革命历
史题材史诗巨献。影片真实、
立体、全面地展现抗美援朝整
个历史进程，谱写了一部可歌
可泣的英雄史诗。

影片在讲述国际格局突
变时中、苏、美三国领导人作
战指挥思想博弈的同时，既展
现了毛泽东等无产阶级革命

家的战略思维，也展示了以彭
德怀为统帅的指挥员们的战
场谋略，以及全体志愿军战士
用生命捍卫和平正义、保家卫
国的爱国主义精神。在正义
之战、精神之战、胜利之战的
硝烟中，中国人民志愿军演绎
出生死系之的兄弟情、战友
情、家国情，他们是最可爱的
人，永远值得我们怀念。

影片在故事走向、历史事
件、领袖人物和相关的重要形
象上均遵循尊重历史的创作
原则，同时力求达到历史真实
和艺术真实的平衡与交融，有
温度、有亮度、有浓度地传递
家国情怀。

在刚刚上线的预告片中，
经历了残酷的松骨峰阻击战，
志愿军 335 团仅剩下七名战
士，也要高傲地耸立在自己的
阵地上，为身后的祖国和人民
筑起一道坚不可摧的铁血长
城。提及这场戏的拍摄时，董
亚春依然非常感动：“我觉得
这个时候应该有一种对战争
诗化和意境的表达，能够升华
志愿军战士的壮举，所以这里
用的都是升格镜头。战斗胜
利后，他们走在阵地上，接到
了彭德怀司令员的电报，地上
一片白茫茫的雪，所有尸体都
埋在雪地里看不见了。几位
战士站在那里，高喊‘中国人
民志愿军万岁！38 军万岁！’
希望那些牺牲的战士们都能
听到这封电报、听到这个声
音。”

（袁云儿）

《跨过鸭绿江》全景式再现抗美援朝

在北京冬奥会开幕倒计时50天之际，
中国冰雪健儿进入备战冲刺期。“备战任
务还在继续。调整自我，总结经验，向着
目标出发！中国队敢于接受挑战，中国队
加油!”短道速滑冬奥冠军武大靖日前通
过社交媒体表达了信心与决心。

作为中国体育健儿在本届冬奥会的
领军人物、上届冬奥会唯一的金牌得
主，武大靖近四年来一直是冰雪赛场最
受关注的中国运动员之一。2022年，27
岁的武大靖将在主场迎来第三次冬奥之
旅，他也为北京冬奥会留下三大悬念：

男子 500米，能否卫冕？其他单项，
能否突破？开幕式上，能否成为中国代
表团旗手？

松花江畔银装素裹，对吉林省吉林
市而言，这既是又一个邂逅雾凇的美丽
冬天，也将迎来又一次见证奇迹的冬奥
时段。这座地处北纬 43度“世界冰雪黄
金纬度带”的东北城市，曾培养出短道
速滑冬奥冠军李坚柔、短道速滑世界冠
军杨阳、越野滑雪亚洲冠军王春丽、速
度滑冰全国冠军沈国琴等名将。武大
靖，是吉林冰雪最新版本的“杰作”。

“偶像”“他的速度非常快”“像有魔
法”……走进吉林市冰上训练馆，“娃娃
冰”们提到武大靖赞不绝口。市体育局
竞训处处长苗壮介绍，吉林市选手在
2014年索契和 2018年平昌连续两届冬奥
会收获金牌，将这座城市参与冰雪运动
的热情推向历史新高，孩子们既以武大
靖为努力目标，又期待武大靖能在北京
卫冕。

2018年平昌冬奥会短道速滑男子500
米决赛中，武大靖以打破世界纪录的表
现夺冠，斩获了中国代表团在该届赛会
中的唯一金牌。进入新的奥运备战周
期，随着周洋等老将逐渐淡出一线赛
场，武大靖成为中国短道速滑队的头号
王牌。从近四年来的表现来看，武大靖
在主场卫冕并非易事。

虽然平昌夺冠之后又一次刷新世界
纪录，但从过去四年整体走势而言，受
状态和伤病等影响，武大靖在500米赛道
的统治力有所下降。今年10月至11月进
行的世界杯分站赛，武大靖在北京站决
赛中抢跑出局，在日本站未能晋级半决
赛，在匈牙利站决赛中被碰倒仅获第

四，直至荷兰收官站才夺得本赛季个人
首冠。

“我不相信我一直努力我的状态还回
不来，我们的目标是奥运会，我也会把
每一个时期做好。”面对舆论的质疑与期
待，武大靖在匈牙利站结束后通过社交
媒体表示，自己从无名小卒成为奥运冠
军，从不太稳定到500米七连冠，再到现
在的状态不佳，每一阶段他都克服了很
多困难。“期待最好的自己回到赛场！”
他表示。

“武大靖在北京的冲金概率仍然很
大。”吉林市体育运动学校校长王大鹏认
为，虽然近两年来武大靖的成绩受到疫
情防控、协会改革、战术变化等客观因
素影响，但毕竟主场作战，他的底子和
实力摆在那里。

除了卫冕，武大靖能否在其他单项
实现突破，也成为普遍关注的热点。自
2002年在盐湖城实现冬奥会金牌突破以
来，中国短道速滑队已在过去5届冬奥会
中累计斩获 10枚金牌。本赛季世界杯收
官之后，中国队拿满 10个参赛资格。业
界认为，冬奥会新设单项 2000米混合接

力有望成为新的冲金点。
“武大靖参加2000米混合接力也有很

大机会。”苗壮认为，短道速滑的偶然性
虽然明显，但武大靖能参赛就有夺金可
能。近期，中国队在世界杯 4 个分站的
2000 米混合接力中累计收获 2 金 1 银 1
铜，武大靖参与了其中 3站且两夺冠军，
这也为他在北京的新突破悬念埋下伏笔。

武大靖荣任北京冬奥会开幕式中国
代表团旗手的可能性有多大？2017年在
日本札幌举行的第八届亚冬会开幕式
上，担任中国体育代表团旗手的就是武
大靖。一年之后的平昌冬奥会，武大靖
作为该届赛会表现最突出的中国运动
员，顺理成章地成为闭幕式旗手。吉林
市的冰迷们认为，阳光俊朗、身材高大
的武大靖，既是当下中国冰雪健儿的领
军人物，也是“颜值担当”，如能成为北
京冬奥会开幕式旗手，将是吉林的荣耀。

“练！”“就是练！”12月以来，武大
靖通过社交媒体更新了两条留言简短的
备战视频，引来冰迷持续转评赞。“加
油！一定要在咱们家门口成功！”一位网
友祝福说。

卫 冕 ？ 突 破 ？ 旗 手 ？
——武大靖留给北京冬奥会三大悬念

新华社记者 王昊飞 周万鹏 王帆 许畅

12 月 15 日，辽宁队球员在
比赛中庆祝得分。

当日，在广东江门举行的
2021-2022赛季中国女子排球超
级联赛第二阶段 D 组比赛中，
辽宁华君队以3比0战胜四川队。

新华社记者 杨植森 摄

女排联赛：

辽宁胜四川辽宁胜四川

12月15日，莱比锡队球员福斯贝里 （右） 与奥格斯堡队球
员迈尔在比赛中拼抢。

当日，在 2021 至 2022 赛季德国足球甲级联赛第 16 轮比赛
中，莱比锡队客场以1比1战平奥格斯堡队。

新华社发 菲利普·鲁伊兹 摄


